

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
 Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 28.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'60; realamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario Independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 26 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

LAS SUBSISTENCIAS

Terreno poco poblado, suelo fértil en gran parte de la península, pueblo poco viciado o poco hecho al confort moderno, condiciones, en una palabra, aptas para la vida económica, no son suficientes a evitar la carestía de las subsistencias en nuestra patria. Efectivamente, vemos que en la actualidad el precio de los artículos de primera necesidad, es en Londres y París: pan 25 céntimos kilogramo, arroz 50 id. id., carne de 1,40 a 1,80 pesetas kg., azúcar de 30 a 50 céntimos kg., leche 30 id. litro, vino 20 id. id., alcohol industrial de 30 a 35 id. id.; todavía encuentran en Alemania algunos de estos artículos como la leche, alcohol, huevos y aves, más baratos.

Si se comparan estos precios con los sostenidos en el mercado español, y al propio tiempo hacemos relación de los jornales en los países anteriormente citados, siendo en ellos los más inferiores de 2,50 francos, 3 francos y 4 francos, habiendo sueldos en oficios mecánicos de 6, 8 y 10 francos, vemos lo ingrata y poco envidiable que es la vida del proletariado español.

Las causas eficientes de este estado en el comercio de las materias de primera necesidad son muy prolifas, y su enumeración nos llevaría muy lejos: enumeraremos las principales. El tan gravoso y perjudicial impuesto de consumos, que hace la vida imposible en las capitales, es una de las principales razones. La transformación de él parece hoy estar en el ánimo de todos, y su sustitución sería beneficiosamente realizada en sentir del articulista, monopolizando las municipalidades los servicios públicos por reglamentos y leyes ad-hoc, por una sana descentralización y autonomía municipales.

En el ánimo de todos está también el aumento sufrido por las materias alimenticias efecto de la falta de vías de comunicación rápidas y económicas para transportar los productos de los puntos de producción a los de consumo: las tarifas de transportes es una gabela que agregar a la carestía de subsistencias.

El mal empleo del suelo por el desconocimiento casi absoluto del agricultor de los medios de cultivo modernos y aptos a cada caso particular, fruto de la rutina e ignorancia, en una palabra, la no europeización del español que, apático y también por la falta de medios de instrucción debida a sus gobernantes, está muy lejos del nivel intelectual que en el resto de Europa se encuentra el individuo.

El aprovechamiento feliz de las energías naturales dando riego al suelo que a ello se presta, y elevando el agua por los modernos procedimientos en los puntos donde la sequía hace el suelo estéril, y la introducción de los más afamados métodos de cultivo podrían duplicar la fertilidad del suelo de España aliviando la crisis del jornalero y agricultor.

La formación de sindicatos agrícolas y el rebajamiento del gravamen que actualmente sufren algunas industrias, la supresión de medios coercitivos a la producción manufacturera y otras causas más, hacen poco grata la vida en la nación española.

Obsérvese que debido a esta carestía y a lo exiguo de la remuneración para las condiciones de la vida hoy, la emigración aumenta creciendo con ella el malestar de la vida en España, siendo digno de un meditado estudio de parte de nuestros gobernantes el medio de atajar la crisis honda que aflige a las provincias españolas.

"Struggle for life" La lucha por la vida es toda la sociología del porvenir.

MIGUEL ANCIL.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 38

Doña Blanca de Navarra

recayese ésta en D. Gastón de Fox, su futuro uñado.
 Sentados estos precedentes, la imparcialidad del árbitro componedor salta a los ojos: de un lado estaba el pueblo catalán, con el cual no le ligaban vínculos de ninguna especie; y de otro lado el Rey Don Juan, y un poco más lejos su hermana Magdalena. Disculpable fué por cierto el Monarca francés, si decidió que los castellanos, que habían venido en auxilio de los rebeldes de Cataluña, saliesen del Principado más que deprimidos: que los navarros entregasen a D. Juan cierta cantidad de oro, la suficiente sin duda para ocurrir con desahogo a los gastos de la boda, y que los catalanes volyesen a la obediencia de su Rey en cambio de todo lo cual se les daba un amplio y generoso perdón de lo pasado, que de ninguna manera podía recaer sobre las cabezas que al Rey se le pudiese en el magín entregar al hacha del verdugo. Los que no alcanzaban disculpa para el conde eran los pobres corderos que habían puesto

Sarasate

Hace pocos días dimos la noticia de los colosales triunfos que nuestro querido paisano acababa de obtener en las principales salas de Concierdos de Francia.

Los telegramas de Marsella y Niza, que ha publicado toda la prensa de Europa, confirman la admiración que en el mundo artístico ha despertado de nuevo el genio de Sarasate.

Con mucha complacencia publicamos la carta que se ha dignado dirigir al Presidente de la Sociedad «Santa Cecilia» y particular amigo nuestro don Alberto Huarte. Ella expresa, con elocuente sencillez, el paseo triunfal que en la segunda campaña de este invierno ha seguido el sin rival violinista, a quien de todo corazón devolvemos su cariñoso saludo, a la vez que deseamos siga por muchos años su naturaleza de hierro conservando inalterable la salud de quien en el arte es legítimo orgullo de Navarra.

Hé aquí la carta:

Niza 14 de Febrero de 1906.

Desde este paraíso, querido amigo y paisano, le mando mis mejores recuerdos. Hoy he tenido lugar el segundo concierto con la Orquesta de la Opera municipal de aquí, con un lleno completo; lo mismo fué en Marsella la semana pasada, tras conciertos en una sala de 4.000 localidades *Sala Kati*, y, en resumen, el giro por las principales poblaciones de Francia, que dió principio en Bayona y Burdeos 5 y 7 de enero, se terminará en Lyon el 22 del presente mes con el total de 27 conciertos y otros tantos llenos.

Después vendrá la Suiza, algo de Alemania y a fines de marzo, Viena y Buda-pesth, es decir, Austria Hungría. Qué es la Filarmónica, qué se propone, cuál es su objeto, su plan?

Y... hasta otra ocasión: ustedes tienen frío, y nosotros gozamos de una verdadera primavera; estamos en pleno Carnaval, y nos inundan de rosas y claveles: Suvo de veras.—Pablo Sarasate.—De corazón, saludo a todo Pamplona.

ECOS DE LA MONTAÑA

UNA BODA

Como anuncié en mi última carta, mañana martes se celebrará en Lecumberri la boda de la señorita Isabel Astiz, hija del rico comerciante y ex-maestro público de aquel pueblo, mi estimado amigo don Manuel, y el simpático joven don Antonio Goicoechea rico propietario de Lecumberri.

Probablemente bendicirá esta unión un hermano del novio que reside en Alcoz. Se han cruzado entre los novios y familias de éstos muchos y valiosísimos regalos; y están invitados a la boda todos los mozos del pueblo y forasteros residentes en el mismo.

Si el tiempo lo permite, pienso asistir a la boda, definiendo a las reiteradas y galantes invitaciones que he recibido por parte de la feliz pareja.

SUBASTA DE ROBLES

Cumpliendo las formalidades señaladas en el pliego de condiciones autorizado por la Excm.a Diputación, ante numeroso público, presidida por la autoridad competente y con la asistencia de don Manuel Oroz, sub-cesador de montes, en representación de la Diputación foral y provincial de Navarra, se ha celebrado en la Casa Concejal de Arriba y Atallo la venta en pública subasta de 1458 árboles de robles divididos en tres lotes de 473 robles el primero; 680 idem el segundo y 305 el tercero, tasados respectivamente dichos lotes en 4929, 8286 y 2919 pesetas cada uno.

Leído el pliego de condiciones por el señor maestro-secretario de Arriba-Atallo, don Manuel Sastrain, se procedió a la subasta habiendo sido adjudicados los tres lotes en la misma postura en que estaban tasados, al carpintero de Arriba don Bernardo Gorostiaga, que fué el mejor licitador que se presentó en la subasta, a pesar de estar allí varios contratistas de madeiras, que no admitieron la postura.

Si durante el sexto no se presenta nuevo licitador a mejorar en una sexta parte todos o cualquiera de los tres lotes, quedarán a favor del señor Gorostiaga los 1468

su honra y sus haciendas en las garras de León.

Ni se detuvo aquí la severa justicia; la acrisolada imparcialidad de Luis el Ocneco; el cual, sacando a relucir ciertos viejos pergaminos, casi apollados, probó con incontestables razones que, habiendo invertido Francia sumas considerables en ayudar a matar a uno de nuestros reyes, llamado por ella Don Pedro el «Cruel», y por el pueblo español Don Pedro el «Justiciero», se debía agregar a la corona francesa, por vía de indemnización, la provincia de Guipuzcoa, con lo cual el Rey Luis se daba por satisfecho, nos hacía gracia de sus derechos como letrado, y no reclamaba ni un solo maravedí por las costas del proceso.

Los españoles, gente de suyo bizarra y orgullosa, rehusaron con buenas razones tan generosa oferta, y respondieron al francés que, para muestra de su absoluto desinterés é inaudito desprendimiento, la sentencia les bastaba; y que, por lo tocante a los pergaminos, podía tornar a enrollarlos nuevamente y a zahumarlos si quería, para que la polilla no hiciese en ellos más extragos: lo cual sería un dolor, porque tenía por inconcuso y averiguado que el alma de Beltrán Clacuin, asesino del Rey D. Pedro no podría gozar de eterno descanso, si se perdían tan inapreciables documentos.

Estas y otras sus posiciones fueron convirtiendo en evidencia para el conde de Lerín, al ver los preparativos de boda que en aquella sazón se hacía en el castillo de Or-

árboles en las 16.134 pesetas en que han sido tasados.

El día 18, a las once de la mañana, se ha celebrado en Inza la segunda subasta del segundo lote de 90 árboles de roble que, por haber sido mejorado en una sexta parte por don Vicente Goicoechea, como ya anuncié días pasados, ha habido necesidad de proceder este Concejo a la nueva subasta; siéndole adjudicado al mismo señor Goicoechea por no haberse presentado ningún nuevo postor.

También en el día de hoy se subastan en Albiain 200 robles en dos lotes de 158 y 42 árboles cada uno, tasados en 975 y 812'50 pesetas respectivamente. En Errazquin el día 23 del corriente se subastarán 1181 hayas tasadas en 5.475 pesetas, que dan de producto 4.700 cargas de carbón.

ANSARONES

El miércoles 21 habrá juego de ansarones en Azcarate de Araiz, y el segundo día de Carnaval se jugarán en Lecumberri y en esta villa de Betelu.

ESPERANDO AL AUTOMOVIL

Desde la pasada semana estamos esperando a que venga de Francia a inaugurar el nuevo automóvil que la empresa Martija y Compañía piensa poner al servicio del público en el trayecto de Tolosa-San Sebastián.

Sé que lo desapacible del tiempo y péximo estado de la carretera, producido por las nevadas de estos días, ha sido la causa que ha motivado ese retraso. Al banquete que el señor Martija piensa dar a sus amigos el día de la inauguración de su automóvil, he sido invitado, y todos esperamos con vehemente anhelo llegue ese día deseado.

El corresponsal.

Betelu 19 de Febrero de 1906.

Extranjero

En Rusia

De Moscú dicen que 300 delegados han asistido al Congreso comercial é industrial de aquella villa.

El presidente expuso el objeto de la reunión, exhortando al Congreso a elegir para la Douma del imperio candidatos prácticos y amantes del país, en lugar de candidatos teóricos.

Otro orador anunció que el partido había organizado comités en sesenta centros. Anunció que sus representantes debían apoyar al gobierno en la Douma en los términos del manifiesto de 30 de Octubre, de acuerdo con los principios que habían en favor de la Unión para la defensa de los intereses materiales de los comerciantes é industriales.

Según dicen de Sebastopol, el comandante de la escuadra del Mar Negro ha suprimido el derecho del recurso de casación para los procesos políticos.

Cambio de Presidente

La «Gaceta de Alemania del Norte» publica un artículo reseñando los hechos más culminantes del septenario de monsieur Loubet.

Dice, como resumen, que los siete años de la presidencia de Loubet han sido, para la política interior de Francia otros tantos años de progresos constantes para la idea republicana.

En lo que concierne a la política exterior, entiende el referido periódico que no se puede aún formular un juicio sobre las consecuencias finales de los cambios efectuados bajo su presidencia.

El presidente de la República y su familia se instalaron ayer en el Elyseo.

Por la noche se celebró un Consejo de ministros durante el cual dió M. Rouvier a conocer a sus compañeros el deseo del presidente de la República de que los ministros continuaran en sus puestos.

Todos los ministros accedieron al deseo de M. Fallieres.

Hoy se reunirá el Senado, con objeto de escuchar el mensaje presidencial que será leído a las Cámaras.

LA «GACETA»

La recibida ayer publica las disposiciones siguientes:
GOBERNACION.—Real decreto aprobatorio del reglamento para el régimen y servicio de la «Gaceta de Madrid» y de la «Guía oficial de España».

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden disponiendo se rehabiliten las inscripciones, anota-

ción y tomando sus medidas para tener conocimiento de todo, averiguó también que la Princesa de Viana debía ser trasladada al castillo de Ortés, y a poder de su cruel hermana, como condición precisa para el enlace del sobrino.

Paseábase el conde en el ya conocido salón de su castillo de Mendavia, cavilando sobre los medios de favorecer a Doña Blanca en la terrible cuita que debía sobrevenirle.

Era difícil entrar con gente armada en los estados de Berne, y aunque podía intentar una correría, sobre insensata y arriesgada, era inútil empresa, por ignorarse el cuándo, el cómo, ni de dónde debía ser trasladada la Reina; y locura aún mucho mayor el pensar en un asalto o sorpresa en el castillo de Ortés, poblado entonces más cual nunca de valerosos y afamados caballeros.

No era hombre el conde de Lerín para andar cabizbajo y caviloso mucho tiempo. A los pocos momentos de meditación apareció en sus labios una sonrisa nuncio de un pensamiento feliz, ó de una combinación refinadamente diabólica.

En este momento, no sólo se sonrió, sino que enaró las cejas, se dió una palmada en la frente, se estregó las manos y dijo con cierta satisfacción, que, por hallarse solo, no tenía que disimular, como de costumbre:
 —Por cierto que anduve torpe en no ha-

ber topado antes con semejante idea. ¡Fernando! exclamó en alta voz.

Al poco tiempo se presentó en la habitación el pajeico rubio.

—¿Qué manda su señoría?

—Ven aquí, perillán. ¿Quién es, entre toda la canalla de pajes, que, cuando no me comeis un costado, me estais royendo los huesos, quién es el más audaz, y sobre todo el más bellaco?

—Señor, contestó Fernando con ciertas pretensiones más que arrogantes; creo que nadie podrá disputarme la supremacía tratándose de ciertas cualidades.

—¡Magnífico! y tu respuesta lo prueba. Vamos a ver: ¿te atreves a pasar al servicio de los señores Príncipes de Fox, mis capitales enemigos?

—Señor, mándeme vuestra grandeza tirarme de cabeza abajo por las rocas que sirven de cimiento a vuestro castillo; pero no salir de vuestra casa.

—¿Y si no fuese más que de industria?

—Entonces, y placiendo así a vuestra señoría...

—Pues bien, voy a mandar hacerte una librea blanca y roja.

—¿Los colores del conde de Fox?

—Justamente: te haré también una cota con sus escudos primorosamente bordados: en uno de ellos pondremos en campo degules dos toros, siete roeles, y un castillo sobre puente de piedra.

Ventoleras

Gasset ha regresado de Andalucía, como los hijos pródigos.

Pidiendo dinero a la familia, para pagar los compromisos contraídos... en el destierro.

Y se ha dirigido al *padá* don Amós Salvador, con los buenos propósitos *hidráulicos* de un *sablazo* de quince millones de pesetas.

Don Amós volvió a sentirse indispuesto en seguida.

Indispuesto... con el emprendedor ministro.

Y ha causado desazones tal petición de millones.

A juzgar por el efecto...

¿Va a ser este otro proyecto como el de jurisdicciones?

China tirando el dinero!

Cinco mil francos anuales ofrece a sus naturales, que vayan al extranjero para estudios especiales.

¡Si don Amós Salvador, que parece un buen señor, hiciese un proyecto igual, sería el gran propulsor del progreso nacional.

A todo el que quiera *dir* al extranjero a vivir, para estudiar y saber, ¡cinco mil francos... y a ver quién se queda sin salir.

¡La fuga sería en masa!

Mas gran cultura revela poner un letrero en casa:

«Este país no tiene escuela.»

¡Cinco mil francos... ¡Rediez don Amós ¿conviene el trato? Servidor es algo *pez*, y ha de estudiar... ¡y esta vez lo haría... hasta más barato!

Vuelve a haber temblores en la Martinica, en Santo Domingo y en Santa Lucía.

Para mí, esto es cosa de ciertas noticias que los *reporteros* mandan de Algeciras.

Alemania, rabia;

Francia, está que trina;

El Mokri da *coba* a Inglaterra misma, y al fin se las *litan*...

¿Qué mucho que tiemblen y den sacudidas los países chicos de la Martinica, de Santo Domingo, de Santa Lucía?

¡Si hasta los hay grandes... con temblequeoría!

Ayer publicó una inspiradísima *ventolera* que, entre otras filigranas, decía: ¡Seamos *ventoleros*!

Y, ¡claro! el paciente lector diría resignadamente:

¡Vueno!

FULANEZ.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobó el presupuesto de Aibar.

Se autorizó a los Ayuntamientos de Ca-

breo y Morentin para el arriendo de arbitrios.

Se acordó que el Ayuntamiento de Najar haga uso de sus facultades para exigir la prestación personal.

Se declaró incompetente la Diputación para conocer de la reclamación del Cura Párroco de Gantzuza sobre cobro de cuotas por el Concejo.

Se requirió al Secretario de la Céneda de Galar, don Benito Echeverría, para que presente un documento.

Se acordó que las estancias del demente Alejandro Goñi, de Eslava, se paguen por iguales partes entre la familia, el Ayuntamiento y la Diputación.

VERA

TIEMPO

Ha nevado, granizado y llovido en abundancia: hemos estado cerca de un mes en constante humedad, y menos mal si no sobrevienen heladas.

PECUARIA

La ganadería pasa con dificultad esta invernada, faltos de nabo como están los campos, por haberse perdido a su nacimiento esta importante cosecha forrajera.

El invierno tiene trazas de prolongarse, tras de empezar temprano; los corderos resisten con dificultad a causa de la desazón del tiempo.

CARNAVALES

La juventud de esta villa trata de organizar para Carnavales una comparsa de zapateros. En sus entusiasmos por que los Carnavales los tengamos entretenidos, ensayan hace tiempo. A mal tiempo buena cara, y a divertirse.

El corresponsal.

18 Febrero 1906.

LA BOLSA

En la semana última se ha cotizado el Interior a 79'55, 79'65, 79'75, 79'80 y 79'90 al contado; a 79'55 79'70, 79'75, 79'80 79'85 y 79'95 a fin de mes, y a 79'85, 79'95, 80 por 100 y 80'05 al próximo.

El Amortizable a 99'90, 99'95, 100 y 99.

El Exterior en París ha subido de 4'10 a 4'93'2.

Han ganado, por consiguiente, en la semana: el Interior al contado 30 céntimos, a fin de mes 35 céntimos y al próximo 20; el Amortizable cinco céntimos, descontado el cupón, y el Exterior 77 céntimos.

Este último valor es el que ha mejorado más, como queda dicho, sin conseguir que los valores interiores se elevasen en igual proporción; pues aunque ha habido gran firmeza en nuestro mercado, y alza, no se atreven todavía los rentistas ni los especuladores a capitalizar el interés del dinero por bajo del 4 por 100.

Bor eso se paraliza el alza al lindar en el Interior el cambio de 80 por 100, y en el Amortizable la par con el cupón, beneficiando su corte sólo 5 céntimos.

Todo se andará, si continúa la normalidad financiera y la situación desahogada de la Hacienda; pero ante el precio actual de los valores, la especulación va con pies de plomo, porque poco es lo que puede ganarse, y cualquier contratiempo expondría a quebrantos.

Desde luego fué de notar la modestia con que abrió la doble al próximo, limitándola a 10 céntimos sin conseguir ensancharla, siendo de sólo cinco céntimos el margen que hay entre el Contado y el Fin de mes. Por eso puede afirmarse que es mayor la firmeza en el mercado que la tendencia alcista.

El mercado se animó mucho al ver la facilidad con que al segundo día se habían colocado las acciones de Tabacos que puso a la venta el Banco, quedando dinero disponible, y lo que es más raro, consiguiendo el *evar* a cabo la jugada que desde el primer momento se inició, de elevar esos valores, en vez de deprimíroslos, con los 1.000 títulos lanzados a la plaza, resultando que en la semana han ganado 3,50, y obteniendo los compradores un beneficio de 3,25. Es una operación que ha sorpren-

—¿Las armas del conde de Fox, del Príncipe de Berne y señ r de Moncada?

—¡Vitor, Fernando! exclamó el de Lerín; ostentas una erudición heráldica, que no esperaba de tus cortos años.—Al lado izquierdo pondremos otro escudo con las cadenas de Navarra y las barras sangrientas de Aragón.

—Cierto porque habiéndose enlazado la casa de Fox con Príncipes de la sangre...

—Es claro, no hay inconveniente a que coloquemos sobre sus blasones una corona Real. Muy bien, apenas el recamador dé fin a su obra, te echaremos a cuestras esas galas escojerás dos escuderos más que se parezcan a ti en los galopines, y, caballeros, tú sobre mi bridón, y ellos en sendas mulas, vais a las Bárdenas...

—¡Señor!

—¡Hola! ¿ya principias a ciar? Los bandidos te respetarán, porque vas como faraute de los condes de Fox, cerca del capitán de la gaviila.

—¿Y si me conocen y me desuellan?

—Es que, habiéndote iniciado en mis secretos hasta ese punto, repuso el conde, clavando en el paje sus ojos de águila, no puedes escapar, ó de salir con lucimiento de la empresa, ó de ser desollado vivo: por mí, si rehusas llevarla a cabo, o por el capitán, si andas torpe en el desempeño. Es coge.

—Señor, estoy por imitar a San Bartolomé, cuanto más tarde me sea posible,

dido, y que demuestra la abundancia de metalico, aunque no tenemos la seguridad de que se afirme ese cambio.

Tambien las acciones del Banco han ganado dos enteros, sin duda, porque aun cuando pierdan una parte del gran negocio que obtenian con el interes de los Tabacos, por el pronto ha hecho efectivo un beneficio de 274.000 duros, que no es despreciable, y se tiene la confianza de que por ahora no venderá más cartera.

El Banco Hipotecario ha conservado bien el cambio de 212.

Sus cedulas ganan 70 céntimos, que es la mejor señal de la confianza que inspira ese establecimiento, el cual puede desarrollarse sus negocios en mayor escala.

El Banco Español de Crédito ha mantenido con firmeza sus acciones a 104, habiendo hecho buen negocio los que las adquirieron hace pocos dias a la par.

El Banco de Castilla se cotizó un dia a 75.

Los Altos Hornos han alijado un poco, cotizándose a 219, tal vez por la baja del cambio internacional.

Los Explosivos se han hecho a 183'50.

Las Arizas han subido a 105'90, y las Nortes nuevas a 88'80, mientras que las obligaciones de la Compañia general de Electricidad pierden un cuartillo, quedando a 88'75.

Las Azucareras no se han repuesto del retroceso que sufrieron en la semana anterior, quedando las preferentes a 70'50, mientras que las ordinarias se han elevado a 37'50.

Sus obligaciones han conservado el cambio de 98'50.

La nota saliente de la semana ha sido la baja del cambio internacional, mejorando 3'25 los Francos y 0'80 las Libras, sobre todo por el golpe violento del sábado, en que la baja fué de dos enteros.

Contribuye de un modo directo y eficaz a esta baja, dándole un caracter permanente, como ya tenemos dicho, el stock de oro sobrante que tiene el Tesoro, en cantidad de 42 millones, procedentes de los derechos de Aduanas que se pagan en ese metal, y como al aprobar el Senado las bases para la reforma arancelaria ha dispuesto que todos los derechos se paguen en oro desde que rija el nuevo arancel, que se cree será en 1.º de Julio, es evidente que entonces se cobrarán unos 200 millones anuales en oro, y como solo se necesitan 50 para las obligaciones del Estado, habrá disponibles 150 millones al año, que saldrán a la plaza, destruyendo el agio.

Además, al presente se observa que hay grandes remesas de cheques en oro del extranjero, por la venta de valores representativos de oro que son enajenados, huyendo del quebranto que resulta al reembolsarlos en plata por la baja del cambio, y tambien por la remesa de rentas en oro de Cuba, Méjico y otras Repúblicas americanas, en las cuales hay capitales españoles que en el año último han producido mayor interes.

Todo ello hace que se atropellen las ventas de papel sobre el extranjero, y que la baja del cambio sea violenta; esperándose que, a seguir así, lo veamos muy pronto por bajo del 10 por 100.

Esto podrá resentir algunas exportaciones y perjudicar a ciertas industrias, que no contaban con un descenso tan rápido; pero el crédito patrio gana.

He aquí la cotización comparada de la semana:

Alza	Baja
Valores del Estado	
4 por 100 Interior	0'30
5 por 100 Amortizable	0'95
Valores mercantiles	
Deuda pública	3'50
Cambios	
Londres	0'80
Paris	3'25

LA ALEGRÍA QUE PASA

Haber estado en un pueblo poético como Echarrí-aranaz; haber asistido en este pueblo a la boda de un amigo querido; haber visto a muchas pollitas encantadoras, y tornar a Pamplona sin recuerdos agradables, es un imposible.

Yo quisiera contaros muchas cosas, hablaros de la intensa poesia de aquella comarca encantadora, pero no puedo. Proclamo mi debilidad y me declaro vencido por la escuela moderna, sustentadora de la teoria del viva la bagatela.

Desde que subí a Aralar y pude contemplar cara a cara a San Donato, este picacho constituye para mi una agradable pesadilla.

Disculpádme mi adoración a San Donato, como disculpáis al niño que os molesta por estar acariciando constantemente a su madre.

Yo vi las sierras de Urbasa y Andía cubiertas de nieve; yo vi como la niebla se deslizaba suave y magestuosa sobre el sudario de los montes; yo vi rodar y precipitarse en el valle.

¡Qué hermosa, qué pura, la nítida nieve; qué soberbia, qué inmensa, qué grande la masa leve y gris que desde el cielo bajaba a la tierra!

Yo admiraba el supremo silencio de aquellos picachos que aparecían y desaparecían; el callado caminar de la niebla, cuando vino a sacarme de mi éxtasis una relación triste.

Un hombre robusto, un hombre joven había querido prestar un servicio a sus semejantes; había querido ser portador de los pensamientos escritos, de almas amigas, había querido llevar al otro lado de la sierra algunos de esos papeles escritos que el vulgo llama cartas, y al tener la osadía de ocultar su cabeza entre la niebla y hundir su planta en la nieve, había rodado por la vertiente impetuosa y había sido arrojado al valle como el despojo de un maritir despedazado por las fieras.

Pasó la alegría.

La niebla me parece desde entonces monstruo descomunal, que ruge y despedaza; la nieve me parece desde entonces frío sudario que envuelve los restos de los gigantes oscuros que luchan sin ser vistos.

En el salón mucha gente; muchos corrillos donde se habla, se comenta, se ríe.

En un rincón el piano del cual brotan las inspiradas notas del coro de «Bohemios».

Se oye el vals; todos bailan.

Termina el vals, se oye un zortziko, se habla del gran Iparraguirre, del inmenso vate que ha sabido inmortalizar sus lamentos.

Se vuelve a bailar, se oyen risas... todos están alegres.

Las encantadoras pueblerinas elogian la vida de la ciudad; los ciudadanos entonamos un himno a la vida y a las bellezas campestres.

¡Que ya es la hora! ¡A la estación!

Ya estamos en el tren y asomados a la ventanilla.

—¡Adios, hasta otra vez!

—Buen viaje.

—Recuerdos a todos.

—A Fulano que dispense, no me ha sido posible despedirme de él.

—Adios.

Ya empieza a rodar el tren.

Asomado a la ventanilla veo en el anden un conjunto de caras tristes que nos dicen adiós y que miran con envidia al tren que nos trae a Pamplona.

Yo siento alejarme tan pronto de aquellas encantadoras pueblerinas y las tengo envidia porque se quedan en Echarrí-aranaz.

Me siento y recuerdo que la alegría ha pasado!

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Señalamiento

Pamplona.—Juicio oral de la causa contra Marcos Ochoa, por contrabando. Licenciado, señor Leon; procurador, señor Parga. Prestarán declaración tres peritos y tres testigos.

Sentencia

Condenando a Macario Gutierrez, a un año, ocho meses y veintidós dias de prisión correccional, por disparo de arma de fuego.

Publicaciones

Hemos recibido el último número de la acreditada «Revista general de Legislaciones y Jurisprudencia» cuyo sumario es el siguiente:

«Derecho procesal». La jurisdicción ordinaria y las jurisdicciones especiales, por P. González del Alba.—«Cuestiones prácticas». Aplicación del párrafo primero del art. 114 de la ley de Enjuiciamiento criminal, por José García Fernández.—«Colación especial exigida en el art. 1035 del Código civil», por José Morell.—«Indicaciones sobre el impuesto de derechos reales», por Victorino Santamaría.—«Indicaciones preliminares de Derecho mercantil comparado». (Continuación), por Emilio Miñana Villagrana.—«Revista de revistas jurídicas»: Españolas e Hispano-americanas, por José García Fernández; Francesas, por L. Martínez Reus; Alemanas, por José Castillejo.—«Noticias bibliográficas», por P. Dorado, P. González del Alba, J. Romero de Tejada, S. Lon.

HAN FALLECIDO: En Andosilla, don Manuel Sola.

En Villafranca, don Ricardo Azcona Navarro.

R. I. P

GACETILLAS

Se encuentran gravísimamente enfermos, habiendo recibido los últimos sacramentos, el ilustre hijo de San Ignacio R. P. Mendive, en la residencia de Santander, y una hermana suya, Religiosa en un convento de Tarazona, hermanos de nuestro respetable amigo el presbítero don Vicente Mendive.

Hacemos fervientes votos por el restablecimiento de los enfermos.

Don Antonio Miguel, estimado amigo nuestro y competensísimo é inteligente industrial, ha tenido la bondad, que agradecemos de veras, de remitirnos para el proyecto y presupuesto de la importante obra relativa a la instalación en Tudela, de la industria de la sosa caustica.

Los relevantes conocimientos mercantiles é industriales que el señor Miguel posee se hallan plenamente evidenciados en el referido proyecto y presupuesto, por lo que le felicitamos sinceramente.

Los Casinos de Eslava y Mercantil de esta capital han acordado celebrar bailes en el Teatro Gayarre en los próximos dias de Carnaval.

El domingo y el martes los celebrará el Casino de Eslava y el lunes el Mercantil.

Dichos bailes darán principio a las diez de la noche.

A los socios de ambos Casinos se les facilitará billetes intransferibles para dichos tres dias.

Ha sido recluso en el manicomio provincial el joven Emiliano Celigueta, organista de Lecumberri, que hace tiempo dió manifestaciones de tener perturbadas sus facultades mentales.

El desgraciado enfermo, que era muy estimado en dicha villa, sufrió recientemente un sensible recrudescimiento en su enfermedad, que ha hecho necesaria su reclusión, con objeto de someterlo a un eficaz tratamiento.

Celebraremos la curación completa del simpático organista.

Ayer marchó a San Sebastian la simpática «Tuna zaragozana» que los dias pasados recorrió nuestras calles recogiendo fondos para el Dispensario antituberculoso de Zaragoza.

Desearnos a los escolares mucho éxito en su generosa tarea.

Per la Alcaldía de Olite se participa á este Gobierno civil un triste suceso.

Sobre las nueve y media de la mañana del dia 18 del corriente se encontraban riñendo dos toros, que con otros pastaban en una dehesa jurisdicción de Olite, y al querer separarlos el pastor Liborio Martínez, fué alcanzado por uno de los cornúpetos que le volteó y corneó de tal manera que lo dejó en gravísimo estado.

Una sociedad domiciliada en San Sebastian solicita autorización para derivar de la regata Urcachoc Erreca, en jurisdicción de Saldias, 100 litros de agua por segundo y utilizarlos, mediante un salto de 180,73 metros en la obtención de energía destinada á usos industriales.

A este fin proyecta construir una presa de 2 metros de altura á 10 metros del nacimiento de la regata.

Dicen de Zaragoza:

«Con objeto de que los carteros de esta población disfruten de los beneficios de la ley sobre descanso dominical, se ha dispuesto que los domingos efectúen un sólo reparto, el cual tendrá lugar por la mañana, de toda la correspondencia recibida por los correos de Barcelona, Bilbao, Navarra y Madrid; quedando únicamente para ser

distribuida los lunes, la llegada por los trenes mixto de Pamplona y correos de Huesca, Carifena y Utrillas.»

Con objeto de cumplir la condena que se le impuso en causa por hurto, ha ingresado en la cárcel de Tafalla el penado Eustaquio Medrano.

En la de esta capital han ingresado también los procesados por diferentes causas Matias Gurpegui, Emiliano Gurpegui, Celestino Bados y Maria Engracia Azcárate.

Por no cumplir con lo que dispone el artículo 202 de las Ordenanzas de policia municipal, han sido denunciados á la Alcaldía 38 dueños de vacas.

Ha sido puesto á disposición del gobernador civil un sugeto, por carecer de domicilio.

¿Se puede saber qué hacen por aquí tantos mendigos hasta ahora desconocidos?

En la calle de San Antón un individuo maltrató á su mujer Victoria Vila.

El Juzgado intervino en el asunto.

Triduo solemne de Carnaval de la Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga celebrará los dias domingo, lunes y martes, en la iglesia parroquial de San Agustín.

El domingo, á las siete y media habrá Misa y Comunión general.

El mismo dia y el lunes y martes, á las seis y media de la tarde se hará ejercicio solemne con el Santísimo expuesto y sermón, predicando respectivamente los presbíteros señores don Marcelo Celayeta, don Ildefonso Gofii y don Justo Gofii.

Para resolver un asunto oficial en la Diputación, llegaron ayer á Pamplona el culto Secretario del Ayuntamiento de Barasoain, y el propietario de aquella localidad señor Turrillas.

Anteayer por la tarde en el rio Arga y en jurisdicción de Villafranca, fué hallado el cadáver del ahogado Tiburcio Jimenez, casado, vecino de Marcella y natural de Acrifas provincia de Soria.

Según nos comunica el digno Administrador de Correos don Eduardo Moreno Bravo, á partir de ayer ha quedado restablecido el servicio de conducción del correo en todas las líneas de Navarra, interrumpido á causa de los temporales de los dias pasados.

Durante ocho dias el cuerpo de correos de la provincia ha trabajado mucho para conseguir que el servicio no fuera tan irregular como se esperaba del temporal de nieves.

Por estos trabajos merecen todos nuestro aplauso.

Ayer tuvimos un dia que no fué malo del todo.

Por la mañana cayeron cuatro gotas, como vulgarmente se dice, pero no pasó de unas gotas.

La temperatura no fué desagradable.

A la edad de 87 años ha fallecido el conocido comerciante de esta ciudad don Elias Osinaga, persona que gozaba de muchas simpatías.

Enviamos á su familia nuestro pésame á la vez que encomendamos á Dios el alma del finado.

R. I. P.

La nieve que cayó los dias pasados ha favorecido mucho los campos segun hemos oido decir á varios labradores.

Nos alegramos mucho.

En los salones del «Gran Casino», de Logroño se reunieron el domingo los individuos que componen la Colonia navarra en aquella capital, con objeto de aprobar el Reglamento y designar Junta directiva efectiva.

El Reglamento fué aprobado con algunas pequeñas modificaciones.

Fué reelegida la Junta directiva nombrada provisionalmente, y se acordó que se unieran á ella como vocales los señores don Emilio Gancedo y don Simeon Yabar.

Se dió cuenta en la reunión de un atento B. L. M. de salutación del presidente de la Colonia gallega don Manuel del Rio.

El presidente de la Colonia navarra don Julio de Leonardo trazó á grandes rasgos lo que debe ser la Colonia y tuvo párrafos muy elocuentes para ensalzar el patriotismo en que siempre se han inspirado los navarros y condenar el odioso separatismo única y principal valla que les separa de varios de sus hermanos los vascongados.

¡Bien por por nuestros paisanos residentes en Logroño!

Doctor Mañeru.—Enfermedades del Estómago.—Consulta diaria de 10 á 1.—Navas de Tolosa, 11, entresuelo.

30—9

El Alcalde presentará en la sesión de mañana una moción, en la que, en vista de que muchos propietarios se niegan á hacer las reformas ordenadas por la Alcaldía y estando ésta dispuesta á que se cumpla lo contenido en su última circular dictada, respecto á la colocación de inodoros y sifones en los retretes, pueda imponerse á los contraventores 50 pesetas por cada uno de los dias que dejen de hacer dichas reformas, creándose con estas multas un fondo, para que se lleven á la práctica por mandato de la Alcaldía las obras de referencia.

Según nos comunican de Lecumberri, además de los dos mil olmos recientemente plantados, se trata de realizar una nueva plantación de arbolado para contribuir al embellecimiento de determinados sitios de tan importante villa.

Además se agita la idea de dar impulso al proyecto de instalar el alumbrado público que, de ser bien acogido por aquel celoso Ayuntamiento, constituiría una mejora de indiscutible utilidad y provecho.

De nuestro ilustre paisano el dignísimo Obispo de Vitoria, Excmo. Sr. D. José Cadena y Eleta dice el «Heraldo Alavés»:

«Nuestro queridísimo Prelado, ha tenido la gran satisfacción, de recibir el nombramiento de Prelado Asistente al Sacro Solio Pontificio, distinción conce-

didada por Su Santidad al Obispo de la Diócesis Vascongada sin que este la hubiera solicitado.

Felicitemos respetuosamente á nuestro ilustre Pastor, por ese nombramiento que prueba la alta estima en que su talento y virtud se tiene en el Vaticano.

Sabemos también, que el dia de la Ascension ejercerá probablemente por primera vez sus funciones en Roma el señor Cadena y Eleta, que con motivo de la peregrinación Vascongada, estará por aquella época en la capital de Italia.»

Hacemos nuestra la felicitación que el colega vitoriano envía al sabio y virtuoso Prelado de la diócesis vascongada.

En la huerta de don Alberto Larrondo ocurrió ayer un sensible accidente.

Hallábase el hijo del encargado podando un arbol, y tuvo la desgracia de caerse produciéndose magullamientos en distintas partes del cuerpo.

Inmediatamente fué recogido y llevado á su domicilio.

En el rio Aragón, jurisdicción de Villafranca, ha sido encontrado flotando el cadáver de un hombre.

Personado el Juzgado resultó ser el de Tiburcio Jimenez, vecino de Marcella.

No aparecen en él señales de violencia, habiendo probabilidades de que el hecho sea casual. Sin embargo el Juzgado se encargará de averiguar como ocurrió la desgracia.

En la iglesia parroquial de San Saturnino contrajeron ayer matrimonio el laborioso maestro carpintero de Arrazu D. Pedro José Garciandia y la agraciada joven de aquella villa Josefa Gamboa.

Los recién casados salieron para distintos puntos donde pasarán la luna de miel, que les deseamos sea interminable.

Han sido denunciados una docena de mozalvetes por jugar á las chapas y á la raya en la pared del convento de las MM. Recletas, sito en dicha plazuela.

Hace algunos dias se encuentra en esta ciudad el celoso juez municipal de Betelu don Manuel Marticorena, á consecuencia de la enfermedad que padece su hermano don Martin.

Deseamos el pronto alivio del distinguido enfermo.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Guipúzcoa

San Sebastian 20 (9 noche.)

Los tranvías

El tranvía que hace el recorrido de esta capital á Rentería, ha atropellado hoy á un coche en la calle de Hernani.

En dicho vehiculo iban dos personas.

Una de ellas, llamado Angel Rota, celador de arbitrios, resultó con varias heridas y contusiones en la cara; y la otra viajera, Roberta Ollotegui, resultó con graves heridas en diferentes partes del cuerpo, siendo su estado grave.

Tambien el cocher, aunque mejor librado, salió con varias contusiones.

Los tres fueron conducidos á la casa de socorro.

El coche fué destrozado completamente.

Contrabando

En el próximo pueblo de Pasajes, ha sido ocupado un contrabando consistente en 123 kilos de conservas, pimientos, clavillo y otras especies.

Al matutero le han sido impuestas 800 pesetas de multa.

¡Vaya una equivocación!

En la casa de socorro ha sido asistida una mujer, que se había tomado dos copas de sublimado corrosivo, en la creencia de que era anisado fino.

Dos bravías

Tambien han sido conducidas á la casa de socorro dos mujeres que se han propinado una serie de bofetadas, arañazos y mordiscos, al mismo tiempo que se dirigian epitetos propios del caso.

Plazas vacantes

Esta tarde ha celebrado sesión nuestro municipio.

Se ha acordado anunciar la vacante de ingeniero industrial de esta capital, y proveer la plaza de médico titular del barrio de Igueldo.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 20 (10,10 noche.)

Bolsa

Banco de Bilbao, dinero sin cambio. Id. de Guipúzcoa, id.

Resinera, id.

Id. de Vizcaya, 210.

Polar, 91,50.

Aurora, 75.

Explosivos 282.

Cambios

Paris, 14,50.

Londres, 28,75.

A Roma

La junta organizadora de la peregrinación á Roma, proyectada con motivo de la beatificación del martir vizcaíno Fr. Valentín de Berrio-Ochoa, publica en los periódicos una circular en que expone los detalles de dicho proyecto.

Se proyectan dos expediciones: una por mar, que se embarcará en Barcelona, y otra por tierra, que hará el viaje por Francia.

La salida de la peregrinación será del 14 al 16 de Mayo.

Los precios serán los siguientes: para el viaje por mar 600 pesetas en pri-

Al depósito municipal fué conducido el domingo último un individuo que por efecto de la merluza de que se hallaba en plena posesión se entortecia en molestar á los transeuntes que discurrían por la plaza de la Constitución; y al ser amonestado por un guardia municipal, se revolvió airado atropellándole y maltratándole de obra y de palabra.

Contra este sugeto se ha incoado el correspondiente sumario por atentado y desacato á un agente de la autoridad.

Suscrita por varios señores concejales se presentará en la sesión de mañana una moción en la que se pide se supriman los artículos 14, 15, 16, 17, 18, 21, 22 y 25 de las ordenanzas municipales, por estar en abierta oposición con la ley municipal.

«La Avalancha», en su último número publica este sumario:

«Tecto.—Cuestiones candentes, por Estanislao.—Hipócrita del error, por Hermógenes.—En el castillo de Olite, por Hermilio de Oloriz.—Aún hay fé en Israel.—Clemencia, por F. Caballero.—Liga sacerdotal.—Artículos históricos, por fray Calasanz.—Canto al hogar, por J. B.—Mi dicja, por Raquel.—Explicación de grabados.—La Religión y el pueblo, por F. S. y S.—Mesa reuelta.—Correspondencia administrativa.—Defunción de los socios don Martin Jauregui y don José Sagarra.

«Grabados.—D. José Maria de Juanmartiñena.—Vista del Convento de Franciscanos en Olite.—Relieve en la torre de San Miguel del Castillo de Javier.

«Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:»

«Yrazu y Compañía, Rebaño, La Competencia, Mesa de billar, Venta de ovejas, Caramelos medicinales, Se encuentran, Venta de injertos, Compra de caballos, En casa del Optico, Rafia de primera, Doctor Arnal.—Oculista, Los encajeros, Línea de vapores de Arrótegui Nodriza, Electra Industrial de Navarra, Nodriza, La Elegancia.

«Yrazu y Compañía, Rebaño, La Competencia, Mesa de billar, Venta de ovejas, Caramelos medicinales, Se encuentran, Venta de injertos, Compra de caballos, En casa del Optico, Rafia de primera, Doctor Arnal.—Oculista, Los encajeros, Línea de vapores de Arrótegui Nodriza, Electra Industrial de Navarra, Nodriza, La Elegancia.

«Yrazu y Compañía, Rebaño, La Competencia, Mesa de billar, Venta de ovejas, Caramelos medicinales, Se encuentran, Venta de injertos, Compra de caballos, En casa del Optico, Rafia de primera, Doctor Arnal.—Oculista, Los encajeros, Línea de vapores de Arrótegui Nodriza, Electra Industrial de Navarra, Nodriza, La Elegancia.

«Yrazu y Compañía, Rebaño, La Competencia, Mesa de billar, Venta de ovejas, Caramelos medicinales, Se encuentran, Venta de injertos, Compra de caballos, En casa del Optico, Rafia de primera, Doctor Arnal.—Oculista, Los encajeros, Línea de vapores de Arrótegui Nodriza, Electra Industrial de Navarra, Nodriza, La Elegancia.

«Yrazu y Compañía, Rebaño, La Competencia, Mesa de billar, Venta de ovejas, Caramelos medicinales, Se encuentran, Venta de injertos, Compra de caballos, En casa del Optico, Rafia de primera, Doctor Arnal.—Oculista, Los encajeros, Línea de vapores de Arrótegui Nodriza, Electra Industrial de Navarra, Nodriza, La Elegancia.

«Yrazu y Compañía, Rebaño, La Competencia, Mesa de billar, Venta de ovejas, Caramelos medicinales, Se encuentran, Venta de injertos, Compra de caballos, En casa del Optico, Rafia de primera, Doctor Arnal.—Oculista, Los encajeros, Línea de vapores de Arrótegui Nodriza, Electra Industrial de Navarra, Nodriza, La Elegancia.

«Yrazu y Compañía, Rebaño, La Competencia, Mesa de billar, Venta de ovejas, Caramelos medicinales, Se encuentran, Venta de injertos, Compra de caballos, En casa del Optico, Rafia de primera, Doctor Arnal.—Oculista, Los encajeros, Línea de vapores

La nota oficiosa facilitada á la prensa es muy extensa. Dice que el conde de Romanones expuso detalladamente el estado actual de Barcelona, conviniendo en la urgente necesidad de combatir por todos los medios la propaganda anarquista.

Expuso también que debe reorganizarse bajo nuevas bases la policía que presta servicio en Barcelona, que en casi todas las ocasiones de atentados dinamiteros, ha dado pruebas de su ineptitud.

Se aprobaron en el Consejo varios expedientes de Guerra y Marina, y discutióse la conveniencia de proceder al Estado á la venta del dique de Mahón, que ahora puede realizarse en ventajosísimas condiciones.

El señor Moret dió cuenta del resultado de las Conferencias de Algeciras trayéndolos detallados informes remitidos por el duque de Almodovar.

Ocupáronse extensamente los ministros de la crisis jornalera que se deja sentir en Madrid, y se acordó la realización de importantes obras dentro del término de la capital, como asimismo activar el expediente relativo á la construcción de la Casa-correos.

También se acordó, en principio, la construcción de un cuartel en la montaña del Príncipe Pio.

Fué objeto de detenido exámen cuanto afecta á la reforma arancelaria, en vista del curso del debate del proyecto en el Senado, y de las peticiones que importantes entidades comerciales, industriales y productoras han dirigido á los ministros.

El señor Gasset dió cuenta minuciosa de su último viaje á Andalucía.

Pintó la situación comprometida, siendo uno de los puntos más delicados de resolver el evitar que los obreros de distintas localidades no llegaran á ponerse de acuerdo para colectivamente imponerse á los gobernadores civiles de las provincias donde la crisis agraria más vigorosamente se manifiesta.

Dijo el ministro de Fomento que para resolver este conflicto pasó una circular á los gobernadores ordenando se diese trabajo á muchos obreros de localidades distintas é inmediatas, pero como el acuerdo no podía hacerse extensivo á todos, por falta de consignación y de recursos especiales, convino con los mismos obreros en que estos turnasen en los trabajos.

El señor Gasset justificó luego la inversión de los quince millones de pesetas que últimamente ha solicitado.

Ampliación del Consejo. A la salida de los ministros pudimos hablar breves momentos con el conde de Romanones.

Al preguntarle respecto al alcance de las medidas que se adopten para la represión del anarquismo, nos dijo que no, tendrían carácter legislativo.

Parece ser que los ministros al ocuparse del estado actual de la policía en Barcelona, tomaron un acuerdo importante; el de relevar de sus cargos á todos los inspectores que prestan servicio en la Ciudad Condal.

La situación política

1.ª vez la crisis.—La sesión permanente. Preguntamos al ministro de la Gobernación respecto al debate, en el Congreso, del proyecto de las jurisdicciones, relacionándolo con las probables diferencias de criterio que dicho debate pueda dar ocasión, entre diputados de la mayoría.

El conde de Romanones contestó que esto era cosa de Gobierno; que la mayoría no daría lugar á un espectáculo de falta de cohesión y disciplina.

En los pasillos del Congreso ha sonado insistentemente la palabra crisis. Todas las conversaciones se refieren á que, según caracterizados políticos, son ahora dos los factores que laboran contra la tranquilidad del gabinete. El tan discutido proyecto de represión de los delitos contra la patria y el ejército, y los quince millones pedidos por Gasset para obras en Andalucía.

Los que se precian de conocedores del movimiento político íntimo, dicen que Amós Salvador no encuentra medio hábil de conceder esos quince millones, y que Gasset no está de ningún modo conforme con los artículos 20, 21 y 22 del proyecto de jurisdicciones, que con los que afectan á los delitos cometidos por la prensa.

Tanto el señor Salvador como el señor Gasset se hallan decididos á dimitir, por las causas expresadas. Tal era esta tarde el parecer de conspicuos políticos.

Que al Gobierno preocupa el debate de las jurisdicciones lo demuestra el hecho de que el señor Moret, en una extensa entrevista que ha celebrado con el señor Canalejas, ha expuesto su opinión favorable á que desde mañana se acudiese en la Cámara á la sesión permanente.

El señor Canalejas no se ha mostrado conforme á este criterio, y después de examinar los distintos aspectos que la medida presenta, se convino en que el Presidente del Congreso conferenciase con los jefes de las minorías, para buscar una fórmula de arreglo.

En efecto; el señor Canalejas entrevistóse separadamente con los directores de los distintos grupos de oposición, y quedó resuelto que hoy se proponga la prórroga de las sesiones del Congreso, por menos de dos horas.

Catalanes y catalanistas. Los diputados catalanistas presentaron al proyecto de las jurisdicciones una enmienda concebida próximamente en los siguientes términos: «Los ministros de la Corona que directa ó indirectamente sean responsables de actos que contribuyan á la desmembración del territorio, serán castigados con la pena de cadena perpetua ó muerte».

Después de la sesión de hoy en el Congreso, el señor Rusiñol convocará á todos los diputados catalanes para ponerse de acuerdo con objeto de combatir y evitar la aprobación del proyecto de jurisdicciones.

El señor Junoy ha negado que tratase de hacer una obstrucción radical al gobierno en la discusión del referido proyecto, hasta el extremo de hacer punto menos que imposible su aprobación; á la que aspira el diputado republicano por Barcelona es á combatir el proyecto, presentando enfrente de él la mayor cantidad posible de fuerza parlamentaria.

El conde de Romanones se muestra acaso algo más optimista de lo que las circunstancias permiten, pues con todo y lo anteriormente expuesto, confía el ministro en que los catalanistas y los republicanos no llevarán á cabo las «amenazas políticas» que han anunciado.

El Rey á la Albufera. Es cosa resuelta el viaje de don Alfonso á la Albufera, con objeto de pasar un día de caza.

El Rey saldrá de Madrid el viernes á las dos de la tarde, llegando el mismo día á Caparroya, donde pernoctará.

A la mañana siguiente trasladaráse á la Laguna, en tartana.

Acompañarán al monarca el ministro de la Gobernación, el conde de San Roman y el marqués de la Mina.

La «Gaceta». El diario oficial publica una disposición por la que se admiten en España á los peritos agrónomos y agrimensores que hayan cursado y recibido los títulos en los centros de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

La canalización del Ebro. La Comisión que ha entendido en el proyecto sobre canalización del Ebro, no ha firmado aún el dictamen que ha de discutirse en el Senado á causa de ciertos detalles pendientes, relativos á la forma del pago de las expropiaciones de terrenos.

No hay tales huelgas. Los cocheros y los panaderos han negado sus propósitos de huelga general, cuya noticia circuló ayer por Madrid y que comunicó á título de rumor.

Dicen los cocheros que la reunión que han celebrado y las entrevistas tenidas con las autoridades, obedecen al deseo de los conductores de carruajes, de conseguir en lo posible, que durante los días de Carnaval la autoridad tome medidas para evitar que se moleste á los cocheros y se perjudique á los caballos arrojándoles serpentina.

Respecto á los panaderos, manifiestan éstos que sus gestiones se han reducido á procurar que el público tome medidas que le convengan de que los expendedores no le defrauden en el peso del pan, pues desde que este artículo ha sufrido rebaja en el precio, se ha entronizado escandalosamente el abuso de «la sisa».

En las Cámaras. Senado. Como todos los días desde que terminó la discusión; del proyecto famoso: Soledad absoluta.

Ruegos y preguntas, sin interés. El señor Loygorri felicita al Gobierno por el alza de los valores. Dice que esto se debe á que los liberales ocupan el banco azul. (Risas).

Orden del día. Se aprueban varios dictámenes sin importancia y algunos expedientes de concesión de créditos.

Se discute el proyecto de abastecimiento de aguas de Palma. Sigue la sesión.

Congreso. Regular animación. Preside el señor Canalejas.

El señor Zulueta lamenta la crisis vinícola por que España atraviesa. Los señores Girona, Roig y Bergadá y Musito se ocupan del estado excepcional de Barcelona, y de la colocación de bombas.

Los tres oradores coinciden en lo de atribuir á la ineptitud é inutilidad de la policía, la preponderancia del anarquismo en Barcelona.

El señor Musito dice que es la misma policía quien á veces coloca las bombas, para dar ocasión á que se hable de ella y evitar alguna cesantía.

El conde de Romanones defiende á la policía de las censuras de los diputados catalanes, especialmente de la última apreciación del señor Musito.

Orden del día. Discusión del proyecto de represión de delitos contra la Patria y el Ejército.

El señor García Alix apoya la enmienda que tiene presentada al artículo 1.º. Sigue la discusión.

Bolsa de Madrid. COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA. Día 19 Día 20.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Denda perpetua, Idem fin de mes, Idem fin próximo, Denda amortizable, Acciones del Banco de España, etc.

Cambios sobre París (tanto por ciento). Id. Londres (pesetas por libra esterlina). París, Exterior español.

Buenos Aires.—Oro. 227'25. En el Corro. Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 00'00 el id. Fin próximo á 00'00, los francos á 00'00, las libras á 00'00 y el amortizable á 00'00.

MENCHETA.

ALCANCE EXTERIOR

LOS NUEVOS OBISPOS FRANCESES

Roma 20.—La elección de los nuevos Prelados franceses ha sido hecha por el Sumo Pontífice con el deseo de poner al frente de las respectivas diócesis sacerdotes profundamente conocedores de las mismas, y sea por ser oriundos de ellas, ya por haber ejercido allí su elevada misión en otras circunstancias.

Obsérvese que Pío X ha nombrado algunos Obispos cuya designación fué anteriormente rechazada por el gobierno francés.

GUILLERMO Y LA PAZ. Paris 20.—Un telegrama de Viena que publica el «Newe Press» de Berlín dice que en un banquete que el Automovil Club ofreció al Kaiser, éste se declaró de nuevo contrario á todo propósito de guerra, añadiendo que sería una locura creer que Alemania trate de perturbar la paz europea con motivo de la cuestión de Marruecos.

Segunda conferencia. Madrid 20 (11 noche.) Senado. Habla y rectifica el señor Aguilera. El señor Allendosalazar consume el segundo turno en contra.

Se muestra partidario de las subastas y rechaza los concursos. El señor Gasset sostiene que en toda clase de trabajos y en toda clase de obras dá mejores resultados el concurso que la subasta.

Sin que ocurra nada más de particular se levanta la sesión. Congreso. El señor Luque hace uso de la palabra.

Elogia al general señor Bascarán y defiende á los oficiales de Barcelona. El señor García Alix retira la enmienda que había presentado.

El señor Azcárate apoya su enmienda. Dice que los oficiales de la guarnición de Barcelona que asaltaron la Redacción del periódico separatista «El Cu-cut» cometieron un acto de sedición.

Alude á las frases del general Luque. Censura enérgicamente el proyecto de reforma del artículo 7.º. Dice que la suspensión de las garantías en Barcelona fué votada por un diputado catalán, y el proyecto de reforma no lo vetará ningún diputado de Cataluña.

(Los diputados catalanes aplauden.) Elogia el discurso pronunciado por don Melquiades Alvarez, y dice que el proyecto que presenta el Gobierno, es una equivocación política y un error jurídico.

(Se prorroga la sesión.) Termina su discurso el señor Azcárate pidiendo el restablecimiento del artículo 7.º del Código de justicia militar.

Le contesta el señor Borbolla, de la comisión. El señor Morote apoya su enmienda. Lee un párrafo de un discurso pronunciado por el señor García Alix en el año 1889, discurso en el cual el expeditado villaverdista se declaró francamente partidario del poder civil.

A continuación de esta lectura afirma que el señor García Alix no ha sido consecuente, pues á los 17 años de haber pronunciado un discurso de entusiasta civilista se ha convertido en padre natural del proyecto de reforma del artículo 7.º.

Poco después se levantó la sesión. Nominamientos. S. M. ha firmado hoy varios nombramientos de jefes superiores de Administración civil.

Los periodistas. En la sección cuarta del Congreso se han reunido los diputados periodistas para cambiar impresiones acerca de la reforma del art. 7.º.

En la reunión hubo mucha diferencia de criterio. Se acordó conceder un voto de amplia confianza al señor Moya para que resolviera lo que tenga por conveniente, pero siempre oponiéndose á todos los artículos.

Voto particular. Los conservadores que forman parte de la comisión de presupuestos del Congreso han acordado presentar un voto particular contra los artículos 17 y 21 de la reforma de la ley del Timbre.

La banda de María Luisa. Se ha dispuesto que el jueves se proceda á la imposición de la banda de María Luisa á las damas que han sido agraciadas con esta distinción.

S. M. la Reina madre impondrá las insignias á estas damas aristócratas. Unamuno. No se sabe aún cuándo vendrá á Madrid el Rector de la Universidad de Salamanca don Miguel de Unamuno para dar su anunciada conferencia sobre el militarismo.

La conferencia carecerá en absoluto de carácter político. Los Aranceles. En los pasillos del Congreso ha circulado con gran insistencia el rumor de que en la Cámara popular no serán admitidas las enmiendas á la reforma arancelaria aprobadas en el Senado.

¿Qué pasa? Terminada la sesión del Congreso el señor Moret marchó precipitadamente á palacio.

Unos supusieron que el Presidente del Consejo había sido llamado por S. M. y otros sospecharon que el señor Moret había visitado al Rey sin ser llamado. Cuando el Presidente salió del regío alcazar los periodistas le interrogamos, pero el señor Moret no quiso darnos noticia alguna.

La reserva del señor Moret no podía ser más grande.

El Código penal

La comisión del Congreso encargada de la Reforma del Código penal ha resuelto ya que los hurtos, hasta el límite que se marca, y otros atentados por el estilo, sean considerados como faltas para que entiendan en ellos los Juzgados municipales.

Comentarios. Hoy ha sido objeto de muchos comentarios un suceso que, realmente, tiene mucho de extraño.

Interrogado esta tarde el señor Moret por los periodistas respecto al viaje del Rey á la Albufera dijo el presidente que S. M. no realizará este viaje.

Mientras el señor Moret decía esto á los periodistas en palacio se estaban ultimando los preparativos para la marcha de S. M.

Nuevamente le preguntamos si, efectivamente iba ó no iba el Rey á la Albufera y nuevamente nos contestó que S. M. no salía de Madrid.

Interrogamos á un elevado servidor de Palacio y nos contestó que si, que el Rey no había desistido, ni mucho menos de su viaje.

Esta diferencia entre lo que afirma al señor Moret y lo que se sabía en Palacio ha constituido el tema de todas las conversaciones.

Algunos han relacionado todo esto con la visita que hizo el señor Moret á S. M. esta tarde cuando se acabó la sesión del Congreso.

Nuevo volcán. New York.—El monte Sufron, en el Estado del Colorado se ha convertido súbitamente en un volcán.

El fenómeno ha llamado poderosamente la atención. Muchas personas quisieron llegar hasta el cráter pero fué imposible.

Los habitantes de las aldeas situadas á la falda del monte Sufron están consternados ante el peligro que les amenaza.

Sobre Marruecos. Algeciras.—La agencia Havas ha mandado á los periódicos una nota diciendo que Alemania rechaza la proposición francesa de que los oficiales que ha de escoger el Sultan sean franceses ó españoles.

Alemania declara que la proposición francesa es contraria al principio de la internacionalización y á la igualdad de todas las potencias en Marruecos.

Algeciras.—Hoy se ha tratado en la Conferencia de la cuestión de los Bancos. Se dió cuenta del proyecto español. Mañana se leerán los proyectos de Francia y Alemania.

Después se nombrará una ponencia encargada de estudiar esta cuestión. El jueves empezarán á discutirse los proyectos sobre el Banco de Marruecos.

Londres.—Dícese que Tattenbach ha declarado que Alemania aceptará la proposición francesa sobre los agentes siempre que se reconozcan los derechos del imperio alemán.

De provincias. D. Joaquín Costa.—El impuesto de consumos sobre el trigo.—¡Abajo las murallas.—Temblor de tierra.—Una huelga.—El balandro regio.

Zaragoza.—A las siete menos cuarto de la mañana ha marchado á Graus el ilustre polígrafo y abogado don Joaquín Costa.

A causa de lo intempestivo de la hora, en la estación ha sido escasa la concurrencia que ha ido á despedir al ilustre aragonés.

Este va muy delicado de salud á causa de la fatiga del trabajo de estos días y del disgusto que le ocasionó la publicación del artículo del «Diario de Zaragoza».

Castellón.—A causa de haber pretendido cobrar el impuesto municipal sobre el trigo el arrendatario de los consumos de Burriana, ha dimitido en pleno el Ayuntamiento de dicha localidad.

El vecindario está excitadísimo, proyectando el cierre general. La guardia civil se ha reconcentrado, pues temense desórdenes si no desiste de su actitud el referido arrendatario.

Cádiz.—El día 2 de Marzo empezarán las obras para el derribo de las murallas. Preparanse con este motivo grandes festejos.

El Alcalde derribará la primera piedra. Reina mucha alegría en toda la ciudad.

Crevillente.—Se ha sentido en esta comarca un temblor de tierra que no ha tenido consecuencias.

Oviedo.—Continúa la huelga de obreros metalúrgicos. Un numeroso grupo de mujeres fué en manifestación á la fábrica para pedir que el director accediese á las peticiones de los obreros.

El Director se negó y entonces las mujeres organizaron una manifestación que recorrió las calles. Las mujeres daban vivas á los huelguistas.

MENCHETA. De madrugada. Dificultades políticas. Madrid 21 (1'10 madrugada).

Sigue comentándose la visita que el señor Moret ha hecho al Rey, enlazando con las dificultades que presenta la aprobación del proyecto de jurisdicciones, la actitud del señor Gasset que está disgustado por negársele los millones que se concedieron á Romanones siendo ministro de Obras.

El conflicto apunta también por el lado del dictamen sobre el proyecto de reforma arancelaria que empieza á motivar disensiones.

¿Otra broma?—Periodista absuelto

Barcelona.—En un kiosko de necesidad de la calle de Gerona fué hallado un objeto sospechoso afectando la forma de una botella. Estaba envuelto en trapos. Un municipal recogiólo, llevándolo á la comandancia. Guárdase gran reserva.

El Jurado ha absuelto al director de «La Tralla», procesado por delitos contra la patria.

Ferrol.—El balandro régio que se está construyendo se llamará «Mouriscot» según los deseos de S. M. MENCHETA.

«La Actividad»

Sociedad Anónima de Crédito y Seguros, domiciliada en Pamplona. Oficinas de la Dirección, en el edificio de su propiedad, calle de José Alonso núm. 4, entrésuelo.

En virtud de lo dispuesto por el Consejo de Administración de esta sociedad, y como consecuencia de lo acordado por la Junta general de señores accionistas, celebrada en 27 de Enero último, se procederá desde el 1.º de Marzo próximo al pago del dividendo activo correspondiente al ejercicio de 1905 que acaba de finar.

Dicho dividendo podrá hacerse efectivo, previa presentación de las acciones, para estampar en ellas el correspondiente cajetín de pago, en las oficinas de la sociedad, ó en las de las sociedades Anónimas «La Regeneración» y «La Realidad», domiciliadas respectivamente en Zaragoza y Madrid.

Pamplona 20 de Febrero de 1906.—El Presidente, Antonio Goñi é Ibero. 5-1

Vacante de Farmacia

EN CORTES DE NAVARRA. Por dimisión del que la desempeñaba; sueldo anual 1.500 pesetas; intentándose la asociación de familias pudientes la cual si se efectúa, pagará otras 1.500 pesetas anuales, siendo la duración del contrato por un trienio conforme á las Leyes forales que rigen en esta provincia.

Las instancias debidamente documentadas al alcalde de esta villa, hasta el día 5 de Marzo próximo. 22 24 26 3-1

Nodriz. Hay una en Andosilla, jóven, con leche fresca, que desea criar en su casa. Dirigirse á Juana Losarcos en dicha villa. 3-1

En Cortes de Navarra hay de venta un carro de un par de mulas. Está casi nuevo y se dará barato. Dirigirse á don Valentín Arnedillo. 22 24 26 3-1

Carneros. La Junta de Abastos de Marcilla desea comprar 100 carneros de seis dientes en regular estado de carne. Proposiciones al alcalde de dicha villa. 3-1

Ayuntamiento de Cortes de Navarra. Se desea comprar plantas de álamo blanco. Dirigirse al alcalde de dicha villa. 22 24 26 3-1

Dependiente. En la barbería de don Lorenzo Basarte hace falta uno que sepa su obligación; calle Mayor 49 piso tercero, darán razón ó Pellejerías 60. 22 24 26 3-1

Arriendo de yerbas. Se arriendan las yerbas de la Sierra de Lumbier para los meses de Marzo, Abril y Mayo. Braulio San Martín, Lumbier. 3-1

Se vende una vaca de leche de tres años, raza suiza, estatura regular; en cuestión de leche se deja á prueba; para informes dirigirse Justo Diez en Mendigorria. 4-1

Viuda de Alzugaray. PAMPLONA. Calle Nueva número 97. Se vende menudillo y salvado al por mayor y menor. 10-1

Buena ocasión. Injertos de perfecta soldadura injertados con garrucha sobre los porta-injertos siguientes: Chaselas 41 B á 180 pesetas millar. Berlandieri número 420 A á 170 pesetas id. Berlandieri 157/11 á 170 id. id.

Estacas injertadas de Aramón número 1, á 27 pesetas millar. Están en venta, plazo de ocho días, en casa de don Juan Muguera, Liédena (Navarra.) 4-1 p

Arriendo de caza. El día 25 del corriente á las tres de la tarde se pondrá á pública subasta el arriendo de la caza del soto común del pueblo de Loza (cendea de Ansoain) por seis años.

Para más detalles pueden dirigirse al alcalde de dicho pueblo. x 4-1

P. Abraldes.—Oculista. Consulta de diez á una.—Navas de Tolosa 11 principal izquierda, Pamplona. 15-1 (a)

HERNIAS (quebraduras) deformidades del pecho y espalda, desviaciones de la columna vertebral, torceduras de piernas y pies, obesidad, prolapso de la matriz, ect., etc.

Tratamiento de estas enfermedades, por medio de los aparatos especiales articulados y mecánico-reguladores, del reputado ortopédico de Madrid.

D. MIGUEL FELIPE RODRIGUEZ. Calle de Mendizabal 8, duplicado. Para la construcción de un aparato especial se exige la presentación del paciente, puesto que, las mecanisismos de adaptación y presión del aparato, varían según la clase y desarrollo de la enfermedad. En estas condiciones, se garantiza por completo la contención absoluta y permanente de las hernias por antiguas y voluminosas que sean, aunque el paciente haga toda clase de esfuerzos, curándose con dichos aparatos la mayoría de las hernias.

El DIRECTOR TÉCNICO del Gabinete de dicho reputado Ortopédico, recibirá en PAMPLONA en el Hotel Norte, solamente los días 23 y 24 del actual de 10 á 1 y de 3 á 6, siendo las consultas y reconocimientos gratis. 21599 y 000.

En Madrid en el Gabinete del Propietario, Menizabal, 8, duplicado. 15 21 22 4-2

Anuncios recomendados

Yrazu y Compañía
BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 90-72 p

Rebaño
Se vende uno de 111 ovejas, 100 para parir á primeros de Marzo; las restantes borras: para informes dirigirse á José Hermoso, en Armañanzas. 8-5 p

La Competencia
ALMACEN DE CALZADO, Chapitela 21.
Este almacén liquida todas las existencias de calzado de invierno á precios sin competencia, como lo demuestran los siguientes precios para caballero desde cuatro pesetas; id. de señora desde dos; para niños desde una id.; también encontrarán toda clase de calzados sumamente económicos.
En «La Competencia» calle de Chapitela número 21, junto á casa del Optico. 6-6

Mesa de billar
Se vende una en buen uso. Informarán Mañeta 13, primer piso. -12 (a)

Venta de ovejas
Se venden 132 ovejas, 118 para parir á principios de Marzo y doce borregos. Las 118 ovejas de todo diente, todas superiores y de buena lana. Para más detalles dirigirse á don Julián Ciriza, vecino de Armañanzas. 15-7

Caramelos medicinales
De Tolu y acónito (y brea (0'25 ptas. paquete. y eucalipto)
De heroína y acónito benzo-cinámicos 0'50 pesetas paquete.
En Pamplona Farmacia de Negrillos y en las principales de la provincia. 15-12

Se encuentran en venta 15.000 barbados Aramón número 1 sin arrancar. Para precios y condiciones dirigirse á Esteban Ibañez en Fálces. 4-4

Venta de injertos
En la calle del Carmen, núm. 12, hay en venta 50.000 injertos con soldadura completa, procedentes de un vivero de la Rochapea, injertado con garrucha y moscate de Corella sobre estaca de Mourvedre 1202, Berlandieri 41-B, Rupestrus Lot Riparia 3309, Aramón núm. 9.
Dirigirse á Gabino Uriz. 4-4

Compra de caballos
Desde el 15 del presente mes al 10 del próximo Marzo los días laborables de once á una y por la Comisión del Regimiento Caballería de Almansa en el cuartel que ocupa dicho Regimiento, se procederá á la compra de caballos para el Estado; los cuales han de tener la alzada mínima de 1'50 metros sin exceder de 1'62, de cuatro á siete años sin defecto de sanidad ó conformación.
El Presidente, Bartolomé Guendulain. 10-8

En casa del Optico calle Chapitela, 21, acaban de recibir las últimas novedades para regalos, elegidos en París y Berlin. Precios sin competencia. 12-7

Rafia de primera para la próxima injertación de las cepas americanas.
ESTERERIA CATALANA, Plazuela del Consejo núm. 3, Pamplona. 15-2 (a)

Doctor Arnal.—Oculista
Más de 30 años dedicados exclusivamente á la curación RADICAL de todas las enfermedades de los ojos; por GRAVES y GRONICAS que sean; por su tratamiento ESPECIAL y arriesgadas operaciones.
Consultas de diez á una de la mañana y de tres á cuatro de la tarde.
Navas de Tolosa número 9 entresuelo, Pamplona. -2

Los Encajeros
ALFONSO FORMARIZ MENDOZA
Sucursal de Bilbao
Acaban de abrir su nuevo establecimiento para la venta de sus numerosos géneros, confección de ropa blanca para caballero, señoras y niños, ofreciendo al público gran surtido en encajes legítimos é imitaciones á tiras bordadas.
Calle de los Héroes de Estella 15 (antes Chapitela.) 6-6

Línea de vapores de Arrótegui
Servicio regular con conocimiento directo desde Pasajes, para la Habana, Matanzas, Guantánamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos, admitirá carga para los citados puertos, el magnífico vapor trasatlántico
SANTANDERINO
Saldrá de Pasajes el 28 del corriente un vapor costero con la carga que se presente para trasbordarla en Santander á dicho trasatlántico.
Para carga é informes dirigirse á su consignatario don J. de Salazar en San Sebastian y Pasajes. 18 21 22 3-2

Nodriza En la villa de Obanos hay una casada, de 34 años de edad con leche de 20 días, muy higiénica, constitución buena, que desea criar en su casa. Informará don Gabino Urrutia, vecino de dicha villa. 3-2

Electra Industrial de Navarra
Venciendo en 28 del corriente un semestral de intereses de las Obligaciones que esta Sociedad tiene en circulación, correspondientes al cupón número 11 de las mismas, se anuncia así para conocimiento de los señores Obligacionistas. El pago se efectuará á partir de la citada fecha por el Banco de Bilbao en Bilbao, por el Crédito Navarro en Pamplona y por las Oficinas de la Sociedad, mediante la entrega de los cupones correspondiente y facturas de los mismos, que serán facilitadas en los referidos establecimientos de crédito y oficinas.
Tudela 16 de Febrero de 1906.—Por la Electra Industrial de Navarra, el Director Gerente, Luis Gaona. 3-2

Nodriza Hay una que desea criar en su casa, calle de Tejería número 1 piso tercero. 3-2

La Elegancia
Almacén de calzado de Salvador Pérez Héroes de Estella 5 (antes Chapitela)
Para señoras se acaba de recibir un bonito surtido de zapatos de raso blanco para baile y al mismo tiempo se han recibido chancos de la marca Boston, superiores y varias clases de calzado para señora y caballero; precios sin competencia. No confundirse, Chapitela, 5, antigua casa de Llopis. 4-3

AGUA DE LOECHES
PURGANTE Y CURATIVA
por sus virtudes antitéptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota, reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.
Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, anastado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones avenidas con el uso del agua en bebida.
El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

Unico gran diploma de honor
EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, mansanilla ó flor de malva, es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota, reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.
Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competencia con sus similares nacionales y extranjeras; en la de 1884, se le concedió el

LA CATALANA
Sociedad de seguros contra incendios á prima fija
37 AÑOS DE EXISTENCIA
— GARANTIAS —
Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 13.294.501,73 (18.294.501,73)
Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423'53
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
Sinistros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260'39
¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
Aseguros de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEAENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86, PAMPLONA.

Una señora ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecuencia de un voto Escrito á Carmen G. P. García, Aribau, 24, primero, Barce lona.

Agencia de vapores correos y rápidos
DE LAS MENSAJERIAS MARITIMAS
Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos, dos del de Pasajes para Montevideo, Buenos-Aires, Nueva-York, Habana, Isla de Puerto Rico, República de Haití, id. Dominicana, Puerto Plata, Vera-Cruz, Tampico, México, Chile, Valparaiso, Callao (Perú), California, Nevada y á todos los puertos de las Américas, á los precios más reducidos.
Pedir informes al agente JOSE MARIA CASTERES, calle Solana, 7, TOLOSA (Guipúzcoa.)
Y POR LA HAMBURG-AMERICA
"Linie,"
COMPAÑIA HAMBURGUESA SUD-AMERICANA
Dos salidas mensuales del puerto de Pasajes, Bilbao y Santander; directo para la Habana, Vera-Cruz, Tampico y para Montevideo, Buenos-Aires y Rosario de Santa Fé.
Para toda clase de informes y precios dirigirse á sus agentes señores HOPPE y Compañía, en San Sebastian y Pasajes ó al Subagente JOSE MARIA CASTERES, en Tolosa.

Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth
Puramente Vegetales.
Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.
Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestion, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.
Para el Estreñimiento, Váridos, Sarampión, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestion, Dispepsia, Flat del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
40 Píldoras en Caja.
Fundada 1752.
Fundada 1847.
Emplastos Porosos de Allcock
Remedio universal para dolores.
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.
Agentes en España: J. URIACH & Ca., BARCELONA.

CAPSULAS DE TERPINOL
DENGUE, TRANCAGO, INFLUENZA, GRIPPE
BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE
ADRIAN
Una señora ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecuencia de un voto Escrito á Carmen G. P. García, Aribau, 24, primero, Barce lona.

CARLOS DALRE, Ingeniero
BARQUILLO, s, MADRID
MOTORES DE GAS Y PETROLEO, máquinas de vapor y calderas, MAQUINARIA PARA LABRAR MADERA, tuberías de hierro y accesorios.—Bombas de todas clases.—Motores eléctricos y dinamos.—Presupuestos y catálogos gratis.

Chocolates y Cafés
—DE LA—
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y THES
38 recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

La Union y el Fenix Espa
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal
Cuarenta años de existencia.
Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.
Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

Boletin Religioso
SANTORAL
SANTOS DE HOY.—San Félix, ob. y los 79 mártires.
Día 21 Miércoles.—San Félix, obispo.—Hace conmemoración el Martirologio romano de San Félix, Obispo de Metz, varón digno de los mayores elogios por la caridad en el cumplimiento de su ministerio. Fue su caridad tan grande que continuamente se ejercitaba en dar sus rentas, bienes y cuanto poseía y podía adquirir á los pobres necesitados; no tenía mayor gozo que cuando socorría á algún mendigo y el día que daba cuanto tenía era para el santo el de mayor complacencia. Al cuarenta y un años de su Pontificado falleció como un verdadero sucesor de los apóstoles, lleno de merecimientos. El Señor ha dignado hacer su memoria celebre por la multitud de milagros que ha obrado por la intercesion de su siervo.
CULTOS
Oficio de San José con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.
A las tres visperas, completas, maitines y laudes.
El rosario de los esclavos á las seis.
En los Carmelitas.—Ejercicios espirituales. A las diez y media de la mañana y á las cinco y media de la tarde.

En San Saturnino.—(Capilla del Camino).—Cuarenta Horas; de las cuatro y media á las seis y media.
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—San Saturnino 7-2.
San Lorenzo.—Mayor 71-2.
San Nicolás.—San Antón 12-2.
San Juan Bautista.—Navarrera 34-2.
San Agustín.—Dormitatoria 11, 3.
Estafeta local
MERCADO DE CEREALES
ROBO Doble decálitro
Trigo 23,40
Avena 12,80
Cebada 14,00
Habas duras 24,00
Idem anchas 22,00
Beza 22,00
Maiz 17,00
Aiscol 15,00
Girón 17,00
Alholva 16,00
Ezcandia 00,00
Pesetas 4,15
1,79
2,50
4,27
3,91
8,91
8,02
8,20
2,55
0,00
EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteayer 7,5
Id. mínima de ayer 1,0
Altura barométrica á las 9 de ayer milímetros. 723,7
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 90

VINO AROUD
CARNE-QUINA
el mas reconstituyente soberano en los casos de: Enfermedades del Estómago y de los Intestinos, Convalecencias, Continuación de Partos, Movimientos febriles é Influenza.
Calle Richelieu, 102, Paris. — Todas Farmacias.
VALORES DE NAVARRA
COTIZACION DE AYER
Antr. Ult.
Deuda provincial al 4 por 100 . 102,50
Deuda municipal al 4 por 100 . 102
Crédito Navarro.
La Papelera Española.
Fabrica del Bidasoa (Vera).
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.
La Vinicola (Campanas).
Tejería Mecánica Pamplonesa.
Balneario de Betelu .
Agua de Arteta .
Café «Iruña» . 165'10
La Agrícola, 1.ª serie liberadas
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado
Electra Pamplonesa .
La Vasco-Navarra .
Idem completamente liberadas.
Electra Bidasoa.
La Actividad, acciones de 100 ptas.
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 desem.
Electra Irati .
La Vasconia .
Agua de Burlada y Belascoain
Azucarera de Marcella .
Azucarera de Tudela, .
Electra del Keiles .
Electricista Tudelana .
Electra Industrial Española .
La Industrial Sanguesina .
Noria-Bombas de Lodosa .
Argulona .
Cementos Portland (Olazagutia) .

CARCEL DE PAMPLONA
Existencia del día de ayer:
De causa pendiente 48
Arresto mayor 16
En expectación de marcha 12
Total 70

VIAJEROS
Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:
Don Honorato Labairu y don Fermín Armandariz.

Pasatiempos
CHARADAS
Remitida por «Unos que toman relidaza con limón»
«Prima cuarta» en un gran río con mucha y sabroso pesca; y que «un dos» muy «tres cuatro» y que «todo» bien lo desea.
BUZON.
«Chucharita».—Muy honita pero al llegar al final la decepción que sufrí fué mortal.
Porque mire usted que acaba de un modo que no hay quien lo resista sin sufrir una sacudida de nervios.
«Una morena y Policronio».—Bueno, pero ¿se puede saber qué es lo que consiguen ustedes con enviar charadas que aparecen en almanaces?
Porque esto me recuerda un cuentecillo que lei hace varios años, y que, aunque

bastante conocido, voy á copiarlo para ver si se aprovechan ustedes de su moraleja.
Dice así:
«Me acuso, padre,—decía un muchacho confesándose—de que hago el majo.»
—«Caramba,—dijo el confesor—y eso ¿qué es?»
—«Pues hacer el majo consiste en pararse en un sitio, estirarse bien y cuando pasa una moza decirle: Vaya usted con Dios, pimpollo, que tiene usted dos ojillos que parecen el Vesubio en pequeño.»
—¿Y des, ués?
—¡Ah!, después, nada; cuando pasa otra, se le dicen otras cosas parecidas.
—«Pues hijo mio—añadió el cura—eso, más que hacer el majo, es hacer el majadero.»
Soluciones á los pasatiempos publicados el día 17 (1)
Charadas.—Vitoria, Uvate
Tarteta.—Los malhechores del bien.
Han remitido soluciones exactas:
A la primera.—«Lindalina.» «Un ruso-japonés.» «Uno que piensa hacer el viaje de novios á pie.»
DON CÁNDIDO.